

MAPAS DE CONOCIMIENTO REGIONAL
TRABAJO COLABORATIVO No.-3

Presentador por:

DIANA LORENA LEIVA MORENO, Código: 36314836
MAGDA MILENA ALZATE CARDONA, Código: 33818186
NATALIA ANDREA RAMIREZ RAMIREZ, Código: 42119766
NATALIA FIGUERA SERNA, Código: 42148744

GRUPO: 712001_4

Tutora:

CARMEN EUGENIA PEDRAZA RAMIREZ

UNIVERSIDAD NACIONAL ABIERTA Y A DISTANCIA "UNAD"
ESCUELA DE CIENCIAS BÁSICAS, TECNOLOGÍA E INGENIERÍA
FACULTAD DE INGENIERÍA INDUSTRIAL
MAPAS DE CONOCIMIENTO REGIONAL
NOVIEMBRE DE 2011

INTRODUCCION

En esta sociedad donde persiste el deseo de conocimiento e investigación, la educación juega un papel importante, para la orientación de la sociedad hacia un desarrollo humano sostenible.

El curso DE MAPAS DE CONOCIMIENTOS REGIONAL favorece la producción de nuevos conocimientos ya que su contenido presenta y desarrolla las metodologías necesarias para la implementación de las técnicas y herramientas que favorezcan a la estructuración, esquematización y visualización de datos e información que sirvan de apoyo a mejorar las problemáticas que se presentan en las diferentes regiones de nuestro país.

Como futuros profesionales el compromiso que tenemos está encaminado en el liderazgo trasformativo y creador de nuevas estrategias de diseño de la realidad de nuestros territorios, para comprender la misión que tenemos como productores del conocimiento; es por eso que el siguiente trabajo que se realizó fue un sistema investigativo de la realidad que afecta a las diferentes regiones del país, tomando como eje investigativo el desempleo.

La importancia de crear mapas de conocimiento regional, es la visualización de la información que se obtiene a través de diferentes métodos investigativos que favorecerán a nuevos conocimientos que desarrollaran en nosotros la capacidad para orientar nuevas formas de diseño que construyan, fortalezcan y promuevan el aprendizaje solidario de nuestro territorio.

El presente trabajo tiene como finalidad la de contribuir al análisis del desempleo y lo pertinente en materia de empleo. Consecuentemente, se debe incorporar la consideración de ciertas condiciones propias del desempleo, tanto en lo que toca al contexto social y macroeconómico. La economía en Pereira ha tenido como uno de sus elementos distintivos una tasa de desempleo sin precedentes. Debido a la alta ponderación que los agentes atribuyen a las oportunidades de empleo, por ende es importante conocer los diferentes factores que pueden incidir en el incremento de desempleo y conocer estrategias propuestas por el gobierno.

MAPA DE CONOCIMIENTO REGIONAL "CUADRO COMPARATIVO"

El Cuadro Comparativo se definió como una de las herramientas más apropiadas para organizar la información obtenida, ya que, el cuadro comparativo es un organizador que se emplea para sistematizar la información y permite contrastar los elementos de un tema. Está formado por un número variable de columnas en las que se lee la información en forma vertical y se establece la comparación entre los elementos de las columnas.

MAPA DE CONOCIMIENTO REGIONAL: CUADRO COMPARATIVO DEL DESEMPLEO

<u>EL DESEMPLEO</u>			
<u>PREGUNTAS PROBLEMATIZADORAS</u>	<u>CALARCÁ</u>	<u>ALGECIRAS</u>	<u>PEREIRA</u>
¿Cómo influye el incremento de los migrantes en el desempleo de la Ciudad?	<p>En un lapso de tiempo relativamente corto de 30 años se pasó de un 70% de población rural y 30% urbano, a un 25% rural y 75% urbano, quedando el campo desprotegido y llenándose la ciudad de gente no apta para trabajos en la ciudad, y además quedándose quieta la actividad agrícola, en donde había más movimiento económico</p>	<p>El desempleo en Algeciras es un problema que afecta a los campesinos pero que se dan muy pocas soluciones para el manejo de este, además Algeciras es un pueblito desbastado por la violencia afectando así a los campesinos que se trasladan en busca de estabilidad para sus vidas. En la parte urbana esta problemática afecta el sector económico social y cultural, hundiéndolo en un retroceso donde los pobladores no se profesionalizan para mejores oportunidades. Desde hace dos años las olas invernales se han sumado como factores del desempleo ya que muchos campesinos se han quedado sin viviendas y perdiendo así todos sus bienes, sus tierras y lo que cultivan en ella.</p>	<p>El incremento de migrantes en la ciudad crea situaciones de pérdida de capacidad para generar el suficiente empleo en la ciudad, creando en el mismo sentido condiciones de empleo precario reflejados en el subempleo con sus implicaciones como los ingresos de las familias y su calidad de vida. Igualmente se incrementan las ventas ambulantes, el desplazamiento forzado, inseguridad, paramilitarismo, guerrilla, narcotráfico, prostitución, delincuencia común y organizada debido a la falta de oportunidades.</p>
¿Cuáles sectores registran las tasas más altas de desempleo?	<p>A partir de los años 80 se inició el desarrollo de grandes problemáticas de tipo económico que se proyectó en la comunidad campesina, afectando especialmente diferentes aspectos sociales.</p> <p>Esta crisis fue tomando paulatinamente dimensiones dramáticas, especialmente en el Departamento del Quindío, dependiente por tradición de la agricultura y, en forma significativa, del café.</p>	<p>En el sector agrícola por , por el inadecuado manejo de los suelos , el usos indiscriminado de agroquímicos , la tala y la quema de bosques que han desencadenado serios problemas ambientales reduciendo así la capacidad productiva de los suelos necesarias para la agronomía. Y otro factor que incrementa el desempleo en Algeciras es el desplazamiento forzoso en las zonas rurales haciendo el desplazamiento a las zonas urbanas del municipio por miedo a los grupos armados.</p>	<p>Los sectores que arrojan más desempleo son la industria manufacturera, el comercio, servicios públicos y domésticos, la construcción y el transporte.</p>

	<p>La crisis cafetera acentuada desde el rompimiento del Pacto Cafetero; es increíble pensar que hoy una arroba de café se venda por menos de lo que se vendía hace 15 años.</p> <p>De este artículo podemos deducir claramente que las tasas más altas de desempleo de Calarcá son en el sector agropecuario (sector cafetero).</p>		
<p>¿Qué está pasando con los hogares que recibían su sustento de las remesas que venían del exterior?</p>	<p>Como en muchas otras ciudades del país gran parte de esta población urbana emigró al exterior, cubriendo así las necesidades de muchos hogares a través de las remesas. Al hacer una indagación a mis familiares residentes en Calarcá, puedo comprobar que al igual que la ciudad de Pereira la falta de remesas ha afectado a la población, por consiguiente a las familias</p>		<p>La baja en el envío de remesas que obligo a quienes vivían de ellos a salir en busca de empleo para satisfacer sus necesidades de consumo. Al no recibir estas remesas se reduce del presupuesto familiar, las amas de casa que antes estaban dedicadas al hogar se han visto en la necesidad de salir a buscar trabajo.</p>
<p>¿Por qué se considera esta ciudad como una ciudad receptora?</p>	<p>Esta pregunta fue creada para la ciudad de Pereira así que no se puede responder con Calarcá</p>		<p>Por estar ubicada en un punto estratégico del territorio nacional siendo paso obligado del intercambio comercial hacia y desde el interior del país (sur, norte, oriente y occidente), se considera una zona geográfica privilegiada por el movimiento del desarrollo comercial pero se ve afectada por la llegada de desplazados de todas las zonas del país.</p>
<p>¿Cuál es la causa del crecimiento acelerado del desempleo en esta ciudad?</p>	<p>Ciudad no preparada para recibir un aumento de población tan significativa, afectando aspectos relacionados con:</p> <p>Servicios públicos Nutrición Empleo</p> <p>2. Campos abandonados, campesinos</p>	<p>El desplazamiento de los campesinos al pueblo, incrementando el porcentaje de desempleados.</p> <p>El bajo nivel profesional de los habitantes.</p>	<p>La desaceleración de la economía mundial, nacional y regional, la migración de desplazados, la llegada de nuevas personas a buscar trabajo entre ellas las que retornan de otros países y la crisis en algunos sectores son las causas del incremento en la tasa de desempleo en la Ciudad.</p>

	<p>desprotegidos y una identidad cafetera en proceso de tornarse desconocida.</p> <p>3. Un sector agropecuario incapaz de proveer de comida a una gran masa de población urbana que, por circunstancias estructurales, hizo crisis en todos los aspectos sociales de la comunidad.</p>		
<p>¿Cómo se está reduciendo la tasa de desempleo en la ciudad?</p> <p>¿Cómo se están beneficiando los ciudadanos con estas medidas?</p> <p>¿Cómo se verá a la ciudad en unos años?</p>	<p>Teniendo en cuenta que el índice de desempleo es superior al 20 %, Con el propósito de lograr una amplia participación ciudadana se implementó el Plan de Desarrollo “PARA DEJAR HUELLA”, que tiene frente a esta problemática 2 políticas:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. De Regreso al Campo 2. Calarcá Municipio Productivo <ol style="list-style-type: none"> 1. La respuesta a esta pregunta la tuvieron los ciudadanos, los cuales acentúan que no se ve un cambio en la economía y que por el contrario todo sigue peor. 	<p>Realizar proyectos donde se incluyan los campesinos para que comercialicen los productos agrícolas a las ciudades. Por medio de la Alcaldía capacitar a los campesinos para que den buen uso de las tierras.</p> <p>Incentivar a los estudiantes, para que al culminar sus estudios continúen una carrera profesional haciendo convenios con las universidades para que traigan estas propuestas al municipio.</p>	<p>Proyectos para vivienda de interés social representados en 1.200 subsidios, inversiones por más de \$320.000 millones de pesos en proyectos para incentivar el desarrollo de las PYMES.</p> <p>Los pereiranos también tendrán la oportunidad de encontrar ofertas laborales como Peones Camineros y como Guardianes de Riesgo, vinculando madres cabeza de familia quienes se encargarán de prestar un adecuado control, con el fin de evitar o prevenir tragedias por el deslizamiento de zonas de ladera con graves condiciones de estabilidad.</p> <p>Como una ciudad que gracias a los planes de choque y la planeación estratégica económica logrará dar las soluciones posibles para mejorar el panorama regional.</p>

<p>¿Qué se espera de los nuevos gobernantes?</p> <p>¿Podrán reducir la cifra de desempleo que tiene hoy en día la ciudad?</p>	<p>Según los habitantes con el nuevo alcalde elegido para este año se espera la recuperación de este como tal, es decir los ciudadanos consideran que el pueblo estaba en manos de un partido político corrupto y que se había monopolizado el pueblo, aprovechándose de la fe religiosa. (mira), Los pobladores tienen grandes esperanzas de que el pueblo va a dar un gran cambio con la nueva alcaldía, sobre todo a nivel de desempleo</p>		<p>De los nuevos gobernantes se espera que cumplan con su compromiso de sacar a Pereira de la lista de las ciudades con los índices más altos de desempleo e inseguridad del país. También que haya una continuidad con los planes de acción que se están implementando para reducir estas cifras, que se aumenten las oportunidades de empleo y estudio para todos los pereiranos.</p> <p>Sí, si se realiza una adecuada planeación estratégica económica y social si es posible.</p>
<p>¿Qué se puede hacer desde la Universidad?</p> <p>¿Cómo se podrían generar más empleos en la ciudad?</p>	<p>Desde la universidad se puede ayudar con investigaciones para que los presupuestos dados a la alcaldía sean utilizados en proyectos que puedan cubrir directamente el desempleo.</p> <p>En la ciudad se podría generar mas empleo, creando más centros educativos, fundando una universidad, y más precisamente haciendo énfasis en educación, tratando de que la ciudad se vuelva más productiva en el campo educacional que agrícola, de esta forma se estaría disminuyendo el desempleo, los estudiantes que vinieran de otras partes harían mover el comercio en general, sería una gran oportunidad y lección para otras ciudades.</p>		<p>Generar e incentivar nuevos puestos de trabajo por intermedio de la creación de empresas y la generación de conocimientos.</p> <p>A través de nuevas inversiones y el apoyo de otras naciones.</p>

<p>¿Qué es más importante para las autoridades departamentales y locales? ¿Qué piensas u opinas de esta situación?</p>	<p>Según los artículos y la página web de la alcaldía, están interesados en hacer de Calarcá una ciudad turística, por consiguiente están haciendo énfasis, en este aspecto, aunque es un proyecto a largo plazo y que no soluciona el problema de raíz.</p> <p>Pienso que Calarcá tiene una excelente ubicación geográfica, que tiene un clima maravilloso y una gran extensión de tierra, así que aunque la gente esté un poco desilusionada, yo pienso que será una gran ciudad en el futuro, y que será una de las más ricas y productivas del país.</p>		<p>Reducir el número de desplazados y acabar con las redes del micro tráfico y crimen organizado que azota a la ciudad.</p> <p>Es una situación en la que cualquier persona sin distinción alguna de clase o nivel económico se puede ver involucrada y por tal razón, lo más importante es motivar e incentivar a los estudiantes tanto de colegio como universitarios a tener una mentalidad de salir a generar empleo, crear empresa mas no de salir a buscar trabajo o simplemente a ser empleados y conformarse con lo que les toque. Tener mentalidad innovadora.</p>
--	--	--	---

BIBLIOGRAFÍA Y WEBGRAFÍA

- Páginas de Internet:
 - ✓ <http://dhp09.net16.net/cuadro%20comparativo.html>
 - ✓ <http://www.pereira.gov.co>
 - ✓ <http://www.ciaf.edu.co>

- Ciudadanos (as) de los Municipios de Calarcá, Algeciras y Pereira.